

SUSCRICIÓN:
 En la capital. 4'50 pías. trimestre
 Fuera de la capital. 6 id. semestre
 Ultramar en oro. 48 id. semestre
 Id. un año en oro. 25 id. trimestre
 En extranjero. 7'60 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso,
 núm. 4, 3.º 4.º

LA LUCHA

ANUNCIOS:
 En la 1.ª página, una peseta la línea.—En la 2.ª y 3.ª, 70 céntimos.—En la 4.ª, 50 céntimos.—En la 5.ª, 25 céntimos y a los suscritores 12.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde 5 pías. 50 en adelante, y además 10 céntimos de pía. de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1'20: 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y rectificaciones, A. LORETTE, 64, rue Caumartin.

AÑO XXVII Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. GERONA, sábado 3 de abril de 1897 NUMEROS SUELTOS 25 céntos. N.º 6.133

Revista de Barcelona

Incompleta sería esta revista, si no diera cuenta de la grande animación que hubo en esta ciudad el lunes y el martes de carnaval y de todo lo que de aquella fué causa. Posible creo que alguno de mis queridos lectores encuentre inoportuno que me ocupe del carnaval, estando en plena cuaresma; y me adelanto á decirlo, porque reconozco que realmente sería impropio, si lo hiciera por puro capricho; pero si lo verifico hoy, es porque á ello vengo obligado. Teniendo que dar cuenta de los sucesos y actos importantes ocurridos durante este mes, de ningún modo puedo hacer caso omiso de lo que se verificó en sus dos primeros días, que este año al lunes y al martes antes mencionados correspondieron. Nada diría si éstos hubiesen transcurrido como el domingo anterior, y así lo indicaba en el final de mi última revista; pero de medio á medio nos equivocamos todos los que presuimos que nada bueno ni llamativo se haría en aquellos dos días y, por cierto que, salvo los misántropos que sólo gozan censurando, á nadie le pesó el haberse engañado. Y en efecto, aplaudido por una inmensa mayoría, fué todo lo que se hizo y que á continuación paso á relatar.

El lunes, poco antes de mediodía, fueron acudiendo al Paseo de Gracia casi todas las personas más distinguidas de esta ciudad y muchas de las clases acomodadas, las cuales fueron en tan crecido número, que ocuparon las vías laterales de dicho Paseo de Gracia hasta la mitad de su longitud, siendo preferida por los concurrentes la de la izquierda. Al propio tiempo, por la vía central destinada para los carruajes, discurrían muchos coches de lujo, viéndose en algunos de ellos niños y niñas ricamente disfrazados. Pronto dió más aire de fiesta á aquel concurso, ya de suyo animado, la continua llegada de máscaras vistiendo trajes caprichosos y siendo la mayoría de éstos de mucho lujo. Más no por esto hicieron un papel desairado las que se presentaron con trajes menos fastuosos, porque éstos sólo se diferenciaban de los otros por estar hechos con telas de menos coste. Que la presencia de tantas máscaras produjo grande algazara, no es necesario decirlo; lo que sí debe consignarse es, que el fino proceder de los disfrazados mereció la aprobación de todos los concurrentes. También debe decirse que aquella variedad de trajes, aquellas voces de fasete con que las máscaras embromaban á los jóvenes, y aquel continuo movimiento que en todas partes se veía, formaron un cuadro embalsador que á todos nos hizo pasar el tiempo muy agradablemente.

Amigo siempre de decir la verdad, debo añadir que un reducido grupo de jóvenes intentó perturbar aquella armonía, interponiendo con apodos y necedades á las máscaras, pero éstas, obrando cuerdatamente, nunca les contestaron. Si cual lo indicaba su modo de vestir, eran jornaleros, claramente demostraron que estaban faltos de educación; más si como algunos lo presuieron pertenecían á una clase más elevada, obraron muy de ligero, puesto que debían saber que grave imprudencia es el jugar con fuego. Más juiciosos fueron los mascarones que casi desaparecieron por completo durante aquel día y gran parte del siguiente, por haber quizás comprendido que donde abundaban los disfraces ricos y vistosos, no cabían las mamarrachadas.

Á las tres y media de la tarde empezó á recorrer la extensa carrera que tenía señalada la cabalgata infantil. Precedíanla una pareja de municipales de caballería y algunos niños que, con largas pértigas, de las que pendían bolsones, recogían las mo-

nedas que para atender á los enfermos y heridos que regresan de Cuba y de Filipinas entregaban los espectadores que ocupaban los balcones de los entresuelos y pisos principales de las casas. De los que había en las tiendas y en las aceras, recibían el dón dependientes de la Asociación de la Cruz Roja que llevaban bandejas. Componían la cabalgata unos cuarenta coches más ó menos engalanados, distinguiéndose algunos por estar adornados de flores, cintas y papeles recortados, otros por los suntuosos y apropiados trajes que vestían los niños y otros por lo que representaban. El que figuraba un jardín, el que ostentaba una palmera y otro que contenía una plataforma sobre la cual dos niños vestidos de gigantes bailaban de vez en cuando, fueron muy aplaudidos. Cerraban la cabalgata una comisión de la Junta de la Cruz Roja y la Estudiantina Universitaria, llevando cubierta su elegante bandera los individuos que ocupaban un coche y postulando los restantes para el objeto antes mencionado. Satisfechos pudieron quedar los que la organizaron, pues tanto la idea como la ejecución fué elogiada con entusiasmo por los muchos miles de espectadores que hubo en las casas y calles de toda la carrera.

Á las once de la mañana del día siguiente, había ya en el Paseo de Gracia una concurrencia mucho más numerosa que la del día anterior, la cual ocupaba casi por completo el largo trecho que media desde la plaza de Cataluña á la calle de Valencia, de suerte, que en las vías laterales el tránsito era bastante difícil, y en la central, reservada para los ginetes y los coches, éstos por ser en crecido número tenían que marchar formando dos filas. También en este día hubo muchas más máscaras que vestían trajes muy lujosos. Debido era un concurso tan extraordinario á que del teatro del Tivoli debía salir á las doce la cabalgata ciclista. Efectuólo ésta poco después de la hora anunciada, y en cuanto hubo entrado en el Paseo de Gracia, promoviéndose una gran confusión, porque no pudiendo ver nada los que estaban en las vías laterales por haberse parado los coches, fueron á situarse delante de éstos, de lo que resultó que apenas quedaba espacio para pasar la cabalgata y los coches del tranvía. Por esto, los dos municipales de caballería que precedían á la cabalgata, al llegar al cruce de la calle de Valencia, atravesaron la vía lateral de la izquierda y regresaron por el arroyo que hay entre la citada vía y la acera de las casas. Más habiendo notado luego los velocipedistas que el defectuoso piso de dicho arroyo dificultaba la marcha, cuando llegaron á la plaza de Cataluña dieron por terminada la carrera y se retiraron. Muy de sentir fué que por ser tan numerosa la concurrencia, no pudiera continuar un espectáculo que de seguro habría producido buen efecto, tanto por el importante número de velocipedistas que tomaron parte en la cabalgata, como porque en esta figuraban un tandem convertido en locomotora, una bicicleta representando un gran salmón, otra un tigre y varias adornadas con mucho gusto, y también por los lujosos trajes que vestían los ciclistas que se presentaron disfrazados. Sin embargo, la gente continuo paseando y gozando con las bromas que daban las máscaras hasta las dos de la tarde.

Á las cuatro, la Rambla no podía ya contener las personas que á ella afluían de todas partes; lo cual motivó que éstas fueran ocupando las aceras y bocacalles. Atestados de señoritas estaban todos los balcones, y por el arroyo marchaban, formando una línea continua, velocipedistas, ginetes y coches, figurando entre éstos algunos de mucho lujo y los más notables de la cabalgata del día anterior. Unido á

este movimiento, que duró hasta al anochecer, el bullicio de buen género que movían las máscaras produjo un conjunto tan animado, que á muchos nos hizo recordar aquellos pocos años en que el carnaval de Barcelona fué tan justamente celebrado.

Dos horas después, las cuales habían transcurrido con relativa tranquilidad, pareció que Barcelona acababa de sufrir una irupción de bárbaros. Eran los mascarones, que habiéndose eclipsado, aparecieron de pronto para celebrar á su modo el corto tiempo que del carnaval quedaba. Y entonces por la Rambla y calles principales pululaban hombres que, en vez de careta, llevaban el rostro enharinado ó ennegrecido, sirviéndoles de disfraz camisas de mujer, enaguas, sábanas, cubrecamas ó esteras y ostentando paraguas rotos, escobas viejas ú otros objetos más repugnantes. También hubo muchos que parodiaban el entierro del carnaval, llevando unos un monigote tendido sobre una tabla y los que le precedían, velas de sebo, faroles ahumados ó teas resinosa. Otros, en fin, cantaban ó bailaban al son de guitarras desafinadas, triángulos y castañuelas ó se complacían en aumentar el ruido tocando tambores y cornetas. Así fué que, con tantas mamarrachadas, tanto canto, tanto bailoteo y tanta algazara, la Rambla y las calles á ella contiguas parecieron un manicomio suelto hasta media noche, hora en la cual termina el reinado del bullicio.

Y bien puede afirmarse que en esta ciudad queda terminado, porque al día siguiente no se va, como en Madrid, á enterrar la sardina disfrazado: los que en Barcelona huelgan el miércoles de ceniza salen al campo á comer y á merendar vistiéndolo cada cual su traje acostumbrado. Ni tampoco se imita á los parisienses que, con el pretexto de la *mi-carême*, vuelven á salir máscaras y comparsas. Cierto es que esta capital alguna vez se ha intentado prolongar el carnaval, anunciando para el primer domingo de cuaresma el baile de piñata, pero también lo es que siempre ha resultado un mal negocio para el empresario.

¡Cuán diferentes de los dos días primeros de este mes, han sido en general los restantes! Notable ha sido el contraste, y forzosamente ha debido serlo, puesto que los primeros representaron el reinado de los placeres, y los segundos han correspondido al presente tiempo de Cuaresma, principiado en este año el día tres, época del año en la cual los católicos, por medio de la penitencia, debemos espigar las culpas que á causa de nuestra fragilidad hayamos cometido. Por esto nuestra santa Madre la Iglesia, al inaugurar la Cuaresma, nos invita á recibir la ceniza y al mismo tiempo que con ésta signa nuestra frente, nos dice *Memento homo, quia pulvis es, et in pulverem reverteris*. Todavía hace más la Iglesia. Después de recordarnos nuestros ineludibles deberes, nos proporciona los medios de realizarlos, disponiendo que durante este santo tiempo se celebren muchas funciones religiosas, á fin de que, practicando frecuentemente actos piadosos, podamos conmemorar dignamente el augusto misterio de nuestra Redención.

Observando esta disposición, en todas las iglesias de esta ciudad, ya parroquiales, ya pertenecientes á Institutos religiosos ó Cofradías, se celebran diversas funciones; unas dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús ó el patrón de la iglesia católica San José; otras en forma de traiduro ú octavario consagrado á Jesús Sacramento; otras en la de septenarios ó novenarios tributados á la Santísima Virgen ó á varios Santos, y en algunas practicando actos de devoción en determinados días. Mucho tendría que estenderme para dar cuenta de

ellas; por lo tanto sólo diré, que todas son notables por la solemnidad con que se verifican y por estar encargados de los sermones los oradores de más nombradía. Con todo, merecen especial mención los esplendorosos cultos tributados á San José en el día de su festividad en la parroquia de la cual es titular, y en otras iglesias, y los dedicados al Beato José Oriol el día 23 en la llamada del Pino.

Y vuelta á lo profano, puesto que de todo me toca dar cuenta. El teatro del Liceo abrió nuevamente sus puertas el día seis, para funcionar durante la temporada de Cuaresma. En él trabaja una compañía de ópera italiana, la cual ejecuta en ciertos días óperas de una manera muy aceptable. En cuanto á las operetas, debe confesarse que algunas no deberían figurar en los carteles en el tiempo presente. ¿Por ventura, en el estilo jocoso no hay composiciones de buena ley? ¿Por qué no se reproducen aquellas óperas bufas ó semi serias que en nuestra juventud tantos aplausos merecieron? Entre ellas recuerdo: *L' Ajo riell' imbarazzo*, *Olivo é Pasquale*, *L' Elisir d' amore*, *Eran due or sono tra*, *Il wood Flogaro*, *Chiara de Rosemberg*, y otras que consideradas eran como preciosos ramilletes. Puedo equivocarme; pero me parece que si se volviera á ponerlas en escena y se interpretaran del modo debido, sostendrían ventajosamente la comparación con las que actualmente más privan. El Teatro Principal continua sufriendo intermitencias. El titulado Romea sigue funcionando con su compañía dramática castellana y catalana. En Novedades trabaja una compañía lírico española; en los teatros de Eldorado y Gran-vía se representan zarzuelas chicas, y en el segundo también de vez en cuando algún drama, y en el del Tivoli comedias y piezas jocosas. El célebre Sarasate ha dado en el Teatro Lírico tres conciertos que le han proporcionado tres triunfos tan ruidosos como bien merecidos, pues ha demostrado de un modo completo, que en todos los géneros es un violinista eminente.

El día veinte y siete llegó á esta ciudad el Excmo. señor capitán general D. Fernando Primo de Rivera, nombrado Gobernador general de Filipinas. Poco después de las cuatro de la tarde, fué á embarcarse en el vapor correo «Montevideo», que forma parte de la flota perteneciente á la Compañía Trasatlántica. Tanto en el embarcadero de la Paz como en el buque, le saludaron y despidieron varias autoridades, generales y comisiones del ejército y de diversos institutos.

Once días antes, el diez y seis, con motivo de haber suspendido el gobierno la publicación del periódico *La Renaixensa*, algunos catalanistas hicieron una manifestación paseándose en pequeños grupos por la Rambla y las calles más concurridas de esta ciudad, y llevando cubierta la cabeza con la *barretina vermella*, prenda que no es el distintivo de todos los catalanes, pues solamente la usan los payeses y los marineros de algunas comarcas. Pronto los imitaron los amigos de novedades, y de seguro no fué por que la tal *barretina* les favoreciera ó casara bien con su traje usual, pues ostentar aquella vistiendo chaqué, paletó ó sobretodo, nada tiene de estético. Más bien debió ser por que, colocada de cierto modo, semeja bastante al gorro frigio; y así lo hace creer la intervención del señor Vallés y Ribot en este asunto.

Si esta ingerencia no hace abrir los ojos á las personas que por su posición y por lo que representan deben ser formales, los que no estamos cegados por la pasión, debemos recordarles que los extremos dan siempre malos resultados y que, por esto, de muy antiguo se viene diciendo:

Quos Jupiter vult perdere, prius dementat.
 M. Ll. y A.
 31 Marzo de 1897.

Desde Madrid

Los adversarios del general Weyler cesan en su campaña de oposición contra él, porque con motivo de la prisión de Rius Rivera creen llegado el momento de recordar, que aquel general en jefe no hace nada que tienda a la pacificación ó que tiene la desgracia de no tropezar con ningún cabecilla y vencerle.

Tanto como algunos adversarios, y en ocasiones algo más, hemos dicho nosotros del general Weyler cuando los sucesos podían demostrar la razón de nuestras afirmaciones; pero cómo hemos de decir lo que antes sentíamos, si ahora no hay motivos para ello?

A fuer de imparciales, no tenemos criterio cerrado para juzgar las cuestiones que ahora están planteadas, ni los actos de nadie.

No somos partidarios de la oposición por sistema ó conveniencia propia. Si una cosa nos parece mala, lo decimos exponiendo las razones en que nos fundamos para crearlo así, y procuramos que esas razones lo sean, sin dar el nombre de razonamientos á lo que solo son esfuerzos de imaginación que realizan muchos para cambiar el sentido de la cosa por ellos juzgada.

Decididos á oponerse á cuanto haga el general Weyler, todo lo encuentran malo y hablan en forma que haga pensar así á todo el mundo.

Pero este sistema no lo juzgamos conveniente para el que escribe para el público, porque la formalidad del escritor puede verse muy comprometida.

Para evitar esto es para lo que nosotros procuramos no apartarnos de la verdad y de la observación.

Cuando ésta nos demostraba que en Cuba no se hacía lo que era conveniente y que la casualidad venía en ayuda de los españoles, así lo expusimos en una de nuestras correspondencias.

Se mató á Maceo, es verdad, pero nadie sabía que el mulato estaba al lado de acá de la trocha, ni que había sido herido. Lo mató una bala española guiada por la Providencia á quien le plugo hacernos ese beneficio, como nos ha hecho y hará otros muchos.

Si en Punta Brava no hubiera la Providencia velado por nuestros intereses, sabe Dios lo que á estas horas sería de Cuba á pesar de cuanto ha dicho el general Weyler en defensa de sus excelentes planes.

Pero si reconocemos esto, reconocemos también que la prisión de Rius Rivera no ha sido obra de la casualidad. Se le ha cogido sabiendo que era él, porque se le perseguía de cerca, porque se le acosaba, porque se le obligaba á combatir, y como los perseguidores, como el general Velasco y los hombres que mandaba no procedían por su cuenta, si no que obedecían órdenes superiores; como, al contrario de lo que sucedió con la columna Cirujeda, no marchaba al azar si no sobre seguro, no cabe hablar de casualidades, si no de los planes del general en jefe, y si los resultados de esos planes responden á las conveniencias de España, no cabe tampoco poner en duda su bondad y si reconocer su excelencia.

A pesar de esto que decimos, si mañana observásemos, como antes, que en la marcha de la campaña era la fortuna por sí sola la que nos proporcionaba los triunfos sobre el enemigo, y no los planes bien combinados del general que dirige el ejército que opera en la Gran Antilla, seríamos de los primeros que así habrían de decirlo en estas cartas, sin tener para nada en cuenta si al gobierno le convenía ó no nuestra franqueza, porque entendiéndonos sobre el interés particular del gobierno está el general de la nación, éste nos importa más que aquel y á su defensa nos hemos de brindar en todo momento.

Y nuestros lectores lo verán con gusto ciertamente.

Carmón.

31 Marzo de 1897

Los presupuestos

Madrid 1.—Durante el mes de marzo, la

recaudación del Tesoro ha tenido un aumento de 4.872,805 pesetas sobre igual periodo del año pasado.

El presidente del Consejo ha encargado definitivamente al ministro de Hacienda, que formule sin más tardanza el proyecto de presupuestos generales para el año económico de 1897-98.

Los presupuestos vendrán ordenados como si persistieran las circunstancias normales, dejando aparte las consignaciones para subvenir á los gastos de campaña en Cuba y Filipinas.

Esas consignaciones se fijarán en un presupuesto especial de guerra que será presentado á la sanción de las Cortes en una serie de proyectos de ley.

SARASATE

Antes de anoche tuvo lugar la anunciada audición dada por Sarasate, el violinista insigae, el concertista sin par y el músico eminente cuyo nombre y cuya fama europea, le hacen por sus méritos y sus verdaderas proezas artísticas el orgullo de España.

Sospechábamos que el público gerundense acudiría á oír al artista inimitable; lo que no podíamos imaginarnos, es que el Teatro Principal fuera impotente para contener la multitud que se agolpó á sus puertas ocupando todas las localidades y hasta todos los sitios aprovechables, porque no solamente se veían allí infinidad de personalidades conocidas, si no gran número de forasteros que habían acudido de La Bisbal, Figueras, San Feliu de Guixols y pueblos todos de las líneas, sobre todo de la de San Feliu, cuya Empresa tuvo el buen acierto de establecer un tren extraordinario, según se nos dijo á última hora; y nada digamos de los pueblos vecinos en los cuales no debió quedar ni un solo aficionado á la música, apesar de ser muchos. El teatro estaba brillantísimo; en los palcos y en las butacas lo más selecto de nuestra sociedad y en todas partes confundidas las clases presentando esa hermosa variedad con la animación consiguiente desarrolla el vivaz cuadro de la animación y alegría.

Del concierto no sabemos que decir, porque en el diccionario de la hermosa y rica habla castellana no conocemos palabras con que expresar lo que oímos. El maestro Sr. Guervos probó en las dos partes que es un pianista consumado, un verdadero maestro en el piano, ejecutando las piezas anunciadas con una facilidad, gusto y corrección tales, que le valieron muchos aplausos, á los que correspondió añadiendo al repertorio una más de las del programa.

Y Sarasate ¿qué hizo? Quisiéramos saberlo: su apostura correcta, su personalidad verdaderamente simpática, su Stradivarius por compañero y su maravilloso arco en la diestra, le atraen la simpatía del espectador y cuando toca, cuando ejecuta, cuando llora y ríe y gime y canta en su instrumento, la simpatía se convierte en entusiasmo, en delirio, y un silencio que no se interrumpe, y una expectación que no decae y una ansia pendiente de un inabarcable deseo que no se fatiga, todo en éxtasis oyendo aquel instrumento que Sarasate convierte en jemido celeste, en canto de gloria y en agudo sentimiento, desaparece cuando termina para convertirse en delirantes hurras, en atronadores aplausos y en repetidas llamadas al terminar, llamadas que son otras tantas ovaciones para el ejecutor, que tejen nuevos laureles á su corona artística y que él paga con creces, porque pagar con creces es el aumentar el entusiasmo del auditorio hasta el disloque, como ahora se dice, añadiendo á su programa piezas nuevas, algunas de aires populares que probaron lo maravilloso de su destreza y la sublimidad de sus interpretaciones.

Dijose en los pasillos, y como información lo consignamos, que Sarasate recibió en esta ciudad las primeras lecciones de violín, del conocido profesor que entonces era de nuestra orquesta y hoy forma parte de la del Liceo de Barcelona señor Dalmau, pues Sarasate era hijo de un excelente músico mayor de Regimiento, y estando aquí de guarnición y teniendo su joven hijo

mucha afición á ese instrumento, el Sr. Dalmau lo inició en él; dicho esto por lo que de verdad pueda tener, lo cierto es que Sarasate deja en esta inmortal ciudad imperecedero recuerdo, y creemos que tampoco debe llevarse el malo de los gerundenses que han correspondido á su benevolencia por la venida, acudiendo con entusiasmo á oírle y aplaudirle y á ovacionarlo como merece un artista de su altura y de sus gloriosos prestigios.

En realidad, la venida de Sarasate, á quien saludamos, ha constituido un verdadero acontecimiento en esta ciudad.

El crimen de Garaicejo

Madrid 1.—He aquí un relato del triple asesinato cometido por un guardia civil de Cáceres.

En el pueblo de Garaicejo estaba el guardia de segunda José Amor Sánchez, de servicio desde algún tiempo en aquel puesto.

Amor recibió últimamente la orden de trasladarse á Naval Moral, lo que le contrarió mucho, acrecentando su mal humor la sospecha de que el traslado obedecía á indicaciones del sargento, comandante del puesto, D. José Domínguez Rubio.

Los rencores del guardia estallaron al despedirse para su nuevo destino.

Estaba solo con el sargento, y de un tiro le dejó cadáver. Al estampido acudió el guardia primero Fernando Pérez Donaire, y el asesino le mató también, y mató á la mujer de este guardia, Perfecta Olmedo, que corría tras de su marido en auxilio del sargento.

Finalmente el guardia Amor se metió en su cuarto y se suicidó.

El lenguaje de los fósforos

Al lenguaje de las flores, al del abanico, al de las tarjetas, al del bastón, hay que añadir el de los fósforos, últimamente inventado por un individuo á quien debe estar muy agradecida la Sociedad que en España monopoliza la venta de cerillas.

Ahora sabrán ustedes las distintas manifestaciones que de noche puede hacer todo el que pasea la calle donde vive la mujer que le tiene chifladito.

Encender un fósforo en la forma corriente, quiere decir: «Tenga usted la bondad de fijarse bien en este barbián de la Persia.»

Encenderlo muy rápidamente y acercarlo con lentitud al cigarro, significa: «Mi pasión es avasalladora y no repara en obstáculos con tal de verse correspondida.»

Encender apresuradamente varios fósforos, expresa: «¡Cuidado que alguien nos observa; como medida de prudencia voy á retirarme.»

Encender un fósforo, tirándole al suelo y pisándolo, tiene esta significación: «Si no me dáis una esperanza, soy capaz de matarme un día de estos.»

Encender un fósforo y conservarlo en la mano derecha, mientras que con el dedo meñique de la izquierda se hace caer la ceniza del puro, se traduce así: «¡Gracias ¡oh! mil gracias... Soy el más feliz de los hombres!»

Sacudir violentísimamente la mano que sostenía una cerilla encendida y mover el cuerpo á impulso de dolorosa contracción, da á entender claramente... que el individuo se ha quemado los dedos.

LO DE FILIPINAS

Estadística

Madrid 1.—El Gobierno ha publicado una estadística, de la que se desprende que desde el 30 de agosto de 1896 hasta el 20 de febrero del corriente año, han ocurrido en el ejército de Filipinas las siguientes bajas:

5 jefes, 21 oficiales y 234 soldados muertos y 13 jefes, 39 oficiales y 868 soldados heridos.

El enemigo, durante el mismo periodo, ha tenido 8.210 muertos.

Una emboscada

De Manila dicen al *Heraldo*, que una columna fué atraída á una emboscada.

Los rebeldes en número de 1.500 armados en su mayoría y fuertemente atrincherados en Polo Bulacán, dejaron que avanzaran las tropas y de pronto hicieron una terrible descarga contra un peloton que iba de vanguardia formado por 40 soldados, que habia sido destacado del grueso de la columna.

Nos mataron á un capitán y 13 individuos de tropa, y nos hirieron á 23 más, apoderándose el enemigo de 40 mausers.

En cambio se les hicieron 200 muertos.

Las tropas se retiraron luego á municionarse.

Toma de Noveleta

Acaba de recibirse de Manila la noticia de haber sido tomada hoy la importantísima posición de Noveleta.

Queda abierta la entrada á la provincia de Cavite por el istmo, y cortada en dos secciones la última región defensiva de los rebeldes al noroeste de la región.

La pacificación de las provincias no ofrece pues, ningún obstáculo de importancia.

Las primeras noticias

Al circular en Madrid la noticia de la toma de Noveleta, los círculos políticos se han visto muy animados, comentándose la noticia que viene á dar otro golpe de muerte á la insurrección filipina.

Despacho oficial

El Gobierno acaba de recibir un despacho oficial de Manila comunicándole la toma, por nuestras tropas, de Noveleta.

Agrega el parte, que en varios puntos del Archipiélago se han presentado á indulto 1.800 insurrectos.

La campaña de Cavite

De Manila dicen, que las avanzadas de la división Lacrambre llegaron á Binacayan.

Desde la escuadra se han visto todo el día de hoy resplandores de los incendios que devastan las poblaciones abandonadas por los insurrectos.

Grandes grupos de rebeldes se corren en dirección á Naig y Ternate.

Parece que las operaciones se extienden ya sobre Cavite Viejo.

Lo de Cuba

Noticias del 2

Una expedición filibustera

Cerca de la Florida ha sido detenido por un cañonero norteamericano el buque «Monerg» acusado de conducir una expedición filibustera á Cuba.

El buque ha sido conducido á Cayo-Hueso.

Perico Delgado

Según noticias de la Habana, el cabecilla Perico Delgado tiene el propósito de presentarse á indulto.

Si no lo ha hecho antes es porque teme se le juzgue por algunos delitos comunes que ha venido cometiendo desde larga fecha.

Las bajas de la guerra

Telegrafian de la Habana que en la última decena del mes de marzo el enemigo ha tenido 402 muertos y 35 prisioneros.

Nuestras tropas han sufrido 2 oficiales y 32 soldados muertos y 13 oficiales y 246 soldados heridos.

Un misterio

Abundan los pronósticos é informes, más ó menos verosímiles, acerca de la conclusión de la guerra en Cuba.

Asegrúase definitivamente que ejerce de negociador Julio Sanguily.

En el Senado, hablábase en un grupo del asunto, y un señor senador ha dicho que parece ser que Máximo Gómez envió un emisario al general Weyler para manifestarle que estaba dispuesto á entrar en negociaciones para la paz; pero contando con que no habria de coincidir esta negociación con el fusilamiento de Rius Rivera y Bacallao.

Cocina de La Lucha

Almuerzo

Tortilla de espárragos
Huevos á la francesa
Morro de vaca á la lionesa
Bacalao á la vinagreta
Postres
Café

Comida

Sopa de ostras
Cordero empanado
Conejo al minuto
Sesos de vaca en caldereta
Crema frita
Postres
Café

Conejo al minuto.—Después de haberle despellejado y lavado bien, se corta en pedazos que se pondrán en una cacerola con manteca, pimienta y especias. Sáltese á gran fuego hasta que se endurezca; añádanse dos cucharadas de harina, un vaso de vino blanco, medio de buen caldo, setas y hierbas finas. Cuando

rompa á hervir se retira del fuego y se sirve.

Buenos á la francesa.—Se cubre el fondo de un plato con un picadillo de miga de pan, perejil, cebolla, zanahoria, manteca y yemas de huevo. Después, uno á uno se echan los huevos, vaciando el todo con mucho cuidado en una cacerola que se pone á fuego lento, dando color á los huevos con una pala hecha áscua. Se espolvorean con pimienta molida, y se sirven.

NOTICIAS

Aunque el buen sentido de los lectores de LA LUCHA lo habrán emendado, no queremos dejar de consignar que, por error de corrección, en el artículo *Culto y Clero* de nuestra edición de ayer se nos hizo decir, que los Concordatos entre Felipe V y Clemente XII y entre Benedicto XIV y Fernando VI se verificaron en 1793, cuando lo que escribimos fueron las fechas de 1737 para el primero y 1753 para el segundo.

Consten estas erratas tan fáciles en periódicos diarios, cuya confección no deja tiempo muchas veces á detenidas confrontaciones.

—El periódico profesional *El Magisterio Español* refiere el siguiente caso:

«Nos dice un maestro:
»Gané por oposición una Escuela de 1.100 pesetas. Pasé á los cinco meses á una Escuela de 825 pesetas en comisión.

»Con el nuevo Reglamento, yo no sé en qué situación me encuentro y á qué Escuelas puedo aspirar.

»Aplicando estrictamente el artículo 58, yo no puedo ascender á Escuelas de 1.375 pesetas de sueldo, porque no llegué á desempeñar los dos años la Escuela de 1.100 pesetas.

»Yo creo que tampoco podré solicitar por ascenso Escuelas de 1.100 pesetas, porque éste es mi sueldo legal según el artículo 41 del mismo Reglamento.

»Si no puedo ascender ni á 1.375 pesetas ni á 1.100, ¿cómo podré yo salir de esta Escuela de 825 pesetas que ahora desempeño?»

«Esto se nos dice. Trasladamos el embrollo á quien corresponda para su debida aclaración, que bien pudiera ser considerar los servicios en comisión como prestados en la Escuela de mayor sueldo».

—Mañana, domingo de Pasión, la Tercera Orden de San Francisco de Asís celebrará comunión general á las siete y media de la mañana en la iglesia de San Lucas, y á las tres de la tarde se rezará la Corona después de la cual habrá sermón á cargo del Rdo. Ramón Oliveras. Terminado el sermón, será trasladada la sagrada imagen del Santo Cristo al monte calvario, en donde se rezarán las estaciones del *Via-cruis*, cantándose un motete en cada una de ellas, por el coro y música del «Círculo de San Narciso». Una vez en la capilla mayor y terminadas las estaciones, tendrá lugar la adoración de la Santa Cruz. Si el tiempo no permite subir al Calvario, las estaciones del *Via-cruis* se rezarán en la iglesia de San Félix.

—Durante el pasado mes de marzo, se han recaudado en la Delegación de Hacienda de esta provincia las siguientes cantidades:

- Por contribución territorial, 268.127 pesetas.
- Industrial, 78.099
- Derechos reales, 62.503
- Impuesto de minas, 5.462
- Idem de cédulas personales, 6.912
- Idem sobre sueldos y asignaciones, pesetas 15.202
- Idem sobre pagos al Estado, 1.179
- Carruages de lujo, 74
- Aduanas, 830.643
- Impuesto de consumos, 88.259
- Idem sobre tarifas de viajeros, 1.807
- Contribuciones indirectas, 22.592
- Monopolios, 358.
- Rentas y ventas de propiedades, pesetas 22.931
- Recursos del Tesoro, 130
- Rentitas de ejercicios cerrados, 8.402
- Total de lo recaudado, 1.412.650 pesetas.

—Agradecemos á la junta directiva de

la sociedad «Club Velocipedista» la atenta invitación que nos ha enviado, para asistir al concierto que se celebrará esta noche en sus salones, bajo el siguiente programa:

- 1.º Gavota de la zarzuela «La marcha de Cádiz», Valverde.
- 2.º Las alegres comadres, (Overture), Nicolai.
- 3.º Cármen, (Fantasía) Bizet.
- 4.º Walz pizicatto, Gillet.
- 5.º «Gli Ugonotti», fantasía, Meyerbeer.
- 6.º Retreta tártara, Selleruch.
- 7.º «Cuadros disolventes», Nieto.

—Nos pregunta un curioso, porque no publicamos como hacíamos antes el movimiento mensual de población en los Establecimientos de Beneficencia, y la contestación es muy sencilla; por que por falta de personal no puede atenderse al trabajo que pesa sobre los encargados de la Administración y ésta, según noticias extraoficiales que tenemos, publica los estados mensuales del movimiento, no cuando quiere, si no cuando puede, resultando que cuando ven la luz en el *Boletín Oficial* ya huelen á puchero de enfermo y no tienen oportunidad.

Por eso no los publicamos á tiempo.
—Se ha ordenado la busca y captura del recluta del reemplazo de 1896 Agustín Soms Prat, natural de Massanet de la Selva.

—Se ha declarado caducado y fenecido el expediente de la mina de betun mineral, de cuatro pertenencias y situadas en el pueblo de San Pedro Huiré.

—Lamentan dos colegas locales, que á la sesión última celebrada por nuestro ayuntamiento solo asistieran tres concejales y el alcalde, no obstante estar sobre el tapete la cuestión referente al aumento del cupo de consumos señalado á la ciudad.

A nosotros no nos coge de sorpresa, porque ni ello es nuevo ni allí tenían que discutirse cosillas de campanario.

—Dentro de breves dias pasará por esta ciudad la aplaudida banda de música llamada «Fanfare Lyonnaise», que dirige el maestro don Alejandro Luigini.

Dicha banda se propone pasar unos dias en Barcelona, dando conciertos á favor de algunas instituciones benéficas.

Hemos oido decir, sin que salgamos garantes de la noticia, que al regresar dicha música á Francia se detendrá algunas horas en esta ciudad á instancia de varios amigos del director de aquella.

Deseamos se confirme el rumor.
—Han ingresado en el Sanatorio de la Cruz Roja de Barcelona los siguientes soldados que han regresado de Cuba enfermos y pertenecen á esta provincia: Joaquín Marull Escudero y Miguel Coll Vinrona, de esta ciudad; Juan Jordá Donay, de Santa Pau y Pablo Marrugat Gou, de Vilabertran.

—El ayudante de Marina de Rosas, ha comunicado á la Comandancia de Marina de Barcelona, á fin de que llegue á conocimiento de los navegantes, que ha quedado calada en el golfo de Rosas la almadraba de Cañellas Mayores para el paso y retorno del pescado. Dicha almadraba es propiedad del Estado y éste la arrienda por un número fijo de años al mejor postor.

—Se ha concedido el retiro, á petición propia, al comandante de esta zona de reclutamiento don Pascual Argomaniz Burjardo.

—El capellán segundo don Justo Fernandez, ha sido destinado al regimiento de Asia, de guarnición en Figueras.

—Dicen de Rosas que el tiempo más que primaveral que se disfruta en aquella villa ha contribuido á que los pescadores que se dedican á la pesca de la ensesa, hayan pescado abundantes cantidades de anchoa, que ha sido vendida á tan buen precio, que algunos de ellos la que han pescado en cinco dias les ha valido más de cinco mil pesetas.

—El alcalde de Camprodón interesa del señor gobernador civil de esta provincia, la busca y captura de la vecina de dicha villa Francisca Tena, la cual ha desaparecido del domicilio conyugal, suponiéndose

se encuentra en Anglés trabajando en una de las fábricas de dicha localidad.

—Probablemente en el arsenal de la Carraca se construirá el buque de guerra que las colonias españolas de América regalan á España.

La nueva embarcación llevará el nombre de «Isabel la Católica», tendrá 3.000 toneladas, costando unos siete millones de pesetas.

Los españoles de la república Argentina costearán otro crucero también de 3.000 toneladas, que se llamará «Fernando de Aragón».

—Ha sido nombrado oficial de quinta clase, perito mecánico de la investigación de la Hacienda pública de esta provincia, D. Antonio Galán.

—En varias comarcas de Andalucía, la miseria adquiere proporciones alarmantes.

En Cádiz, gran número de obreros han pedido trabajo en actitud un tanto amenazadora.

—El elocuente orador Rdo. P. Luis Boixadera es el encargado de dirigir la palabra á la Cofradía del Purísimo Corazón de María, en la solemne función de Cuarenta Horas que se celebrará el domingo de Ramos, lunes y martes santos, en la iglesia Catedral.

—Telegrafian de Buda Pesth que ha sido robado un cuadro de Murillo, joya del museo nacional magyar.

—Han profesado en el Convento de religiosas del Sagrado Corazón de María, de Olot, las novicias Narcisa Faura y Asunción Fonalleras, hoy en el claustro sor Pilar y sor Anunciación.

—En Málaga se ha descubierto un contrabando de armas destinadas á los moros. Entre los detenidos hay un inglés y varios moros, á quienes les han ocupado 10 cajas llenas de municiones.

Los complicados en dicho contrabando han quedado en poder de la autoridad.

—Ha sido nombrado auxiliar de la comisión organizadora del cuerpo de somatenes de Cataluña, nuestro amigo el teniente coronel de infantería D. Eduardo Fernández García.

—Maria Teresa Roura Catalá, vecina de San Juan de Palamos, ha sido trasladada de la clínica general de mugeres de este hospital al departamento de vesánicas.

—Ha cesado en el destino de oficial de 5.ª clase de esta Administración de Hacienda D. Luis Emo de Alcedo, habiendo tomado posesión del mismo D. José Durán.

—Se ha concedido á D. José Ferrer Riera y consorte, padres del soldado Tomás, fallecido en la isla de Cuba, la pensión anual de 182'50 pesetas, que cobrarán por esta Tesorería de Hacienda.

—Los funcionarios de esta audiencia provincial, verificarán esta mañana la acostumbrada visita semanal de cárceles.

—Ha ingresado en el manicomio de esta ciudad, la presunta vesánica Rosa Parnau Gispert, de Parlabá.

—Le Temps de Paris ha recibido un telegrama de Perpignan, diciendo que continúa la agitación carlista por esta provincia y en la zona de Ceret (Francia).

Añade el telegrama, que estos últimos dias se han introducido por San Lorenzo de Cerdán tres cajas de revólvers y dos de municiones, y que continuamente se vé en la frontera inusitado movimiento de cabecillas de la pasada guerra.

—El alcalde y el gobernador militar de Figueras, han dirigido cartas al Consejo Municipal y al Comité de las Fiestas de Carnaval de Perpignan, agradeciendo las atenciones de que han sido objeto la delegación municipal y la música del regimiento de Asia que estuvieron en la capital del Rosellón.

Además, el Ayuntamiento de Figueras ha enviado 200 pesetas de limosna para que las reparta el Comité de las Fiestas, y 100 el fabricante de turrone de la Juqueria señor Dauner, que tiene sucursal de su casa en Perpignan. Esas 100 pesetas representan la mitad del importe del premio alcanzado por el carro que envió el señor Dauner á la cabalgata, y la otra mitad de 100 pesetas fué entregada al Sr. cónsul de España para que fuese repartida entre los pobres de la colonia española.

Las corrientes de amistad entre España y el Rosellón aumentan de dia en dia. Estos últimos han sido aplaudidísimos el *Quinteto de recreo musical figuerense* y el *Quinteto figuerense*.

—Ayer noche á la hora de cerrar esta edición, llegó hasta nosotros la agradabilísima noticia de que, en Filipinas, Cavite Viejo habia caído en poder de nuestras tropas.

Esperamos ver plenamente confirmada tan grata nueva.

Hasta poco ha éramos los españoles tributarios, como de tantos otros artículos, de las diversas marcas de Agua de Colonia que se nos entraban por las fronteras. Hoy se ha probado que en la nación sabemos elaborar mejores Aguas de Colonia que los franceses, alemanes, rusos é ingleses, con la no despreciable cualidad, de que la de nuestros compatriotas nos cuesta mucho menos dinero. Buena prueba de ello es la baja de la importación y las ventas enormes de la tan renombrada AGUA DE COLONIA DE ORIVE, en frascos de batalla y de lujo, como la mejor presentada por los extranjeros. Véndese en toda farmacia y perfumería. R.

Para los floricultores

La destrucción de las hormigas que dañan á nuestros jardines, se consigue de un modo fácil y al alcance de todo el mundo.

Basta colocar sobre la tierra ó sobre el césped, invadidos ó no por las hormigas, uno ó varios tuestos de flores (vacíos se supone) y boca abajo. Todo el hormiguero viene á agruparse dentro, y entonces no hay que hacer más que echar agua hirviendo sobre el montón, y la república queda exterminada. Esta operación se repite cuantas veces y en cuantas partes molesten dichos insectos.

Rima

Del salón en el ángulo obscuro de su dueño tal vez olvidada, silenciosa y cubierta de polvo, veíase el arpa.

¡Cuánta nota dormía en sus cuerdas como el pájaro duerme en las ramas, esperando la mano de nieve que sabe arrancarlas!

¡Ay—pensé—cuántas veces el genio así duerme en el fondo del alma, y una voz como Lázaro espera que le diga: «Levántate y anda!»

Gustavo Adolfo Becquer.

El jabón y los pasteles

Parece ser que el empleo del jabón en la pastelería va ganando terreno. M. Crispo dicho acerca de esto en la *Asociación de químicos belgas* que el jabón sirve de fundente para la preparación de pastelería ligera. La proporción del jabón empleado es muy variable. En ciertos productos de feria y pastelería barata, la proporción es bastante elevada, y algo menor en la pastelería fina.

Los panaderos empiezan también á emplear el jabón para obtener un pan de lujo de hermoso aspecto. La manera de incorporar el jabón á la masa es la siguiente: se disuelve el jabón en muy poca agua; la solución se bate con un aceite cualquiera, y después se echa en la masa. El pan que tiene jabón no difiere del que no lo contiene. La masa se hace más esponjosa, y por lo tanto, más ligera. Su reacción es ácida como la del pan normal. Es imposible descubrir la presencia del jabón y de los ácidos grasos, por los métodos ordinarios.

Distracciones

Gedeón habla con su suegra, y ésta le dice: —Confiesa que te gustaría verme á veinte metros bajo tierra.

—No mamá—contesta Gedeón—me bastaría con seis.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

San Benito de Palermo confesor

CUARENTA HORAS

En la iglesia del Hospicio

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á la Virgen de los Angeles, en el Mercadal.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

PAPEL Lo hay para vender en esta Imprenta.

Horario de trenes

(Horas del Meridiano de Madrid)

Table with multiple sections: LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA, LINEA DE SAN FELIU DE GUIXOUS A GERONA, LINEA DEL BAJO AMPURDAN, LINEA DE OLOT A GERONA. Includes train numbers, departure times, and schedules.

Servicios de la compañía trasatlántica de Barcelona

Linea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Linea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella

Servicios del mes de Abril de 1897. LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA. Saldrá de Barcelona el 21 de Abril directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés ESPAGNE. Línea para el Brasil y Rio de la Plata. Saldrán para Rio-Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses.

Sección comercial

Table with columns: VALORES DEL ESTADO (Interior, Exterior, Amortizable, Cubas), ACCIONES (Banco Hispano, F. C. Norte España), ORO (Centenes Alfonso, Isabel, Onzas, De 4 \$, De 2 \$, Pequeño), OBLIGACIONES (Almansa, F. C. Francia, Cédulas hipotecadas, BOLSA DE MADRID, BOLSAS EXTRANJERAS), CUPONES—1.º Abril 1897.

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

Vitalidad Debilitada, Sangre Empobrecida.

Léase lo que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer ha hecho por el reverendo padre L. P. Wilds, muy conocido misionero de la ciudad de Nueva York y hermano del difunto y eminente juez Wilds. "Por muchos años padecí de diviesos y otras erupciones de carácter semejante causadas por sangre empobrecida.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palahi, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra. Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja y crouchet, platería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, etc., etc.

Pedid en todas las farmacias «Bicarbonato de sosa»

QUÍMICAMENTE PURO

del farmacéutico TORRES MUÑOZ, calle de San Marcos, 11, MADRID. Cura el dolor de estómago y malas digestiones.—Es el mejor polvo dentífrico y el más económico. Este producto es SOLUBLE y no hace daño. Exigir la firma TORRES MUNOZ en el cierre de la caja.—Caja metálica 0.50 y 1 peseta; frasco 5 ptas.—En S. Felú de Guixols, Droguería de Vives.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

Depurativo SIMPLE. Exclusivamente vegetal. Prescrito por los Médicos en los casos de ENFERMEDADES CONSTITUCIONALES. Acritud de la Sangre, Herpetismo, Acne y Dermatitis. El mismo con IODURO DE POTASIO. Empleado como tratamiento complementario del ASMA, este medicamento es igualmente SOBERANO en los casos de Gota, Reumatismo crónico, Angina de Pecho, Enfermedades Específicas hereditarias o accidentales, Escrófula y Tuberculosis. Folleto según los últimos trabajos de MEDICOS ESPECIALES. CH. FAVROT y Cia, Farmacéuticos, 102, Rue Richelieu, PARIS. Todas Farmacias de Francia y del Extranjero.

Anticatarral Homeopático de García Cenarro.

Los gránulos de este específico curan sencillamente el constipado, la tos pertinaz y nerviosa, la ronquera, irritación de garganta, grippe, fiebre catarral, etc.—Es a la vez inapreciable la eficacia de este remedio como antídoto de los enfriamientos, evitando el desarrollo de la pulmonía, anginas, erisipelas, etc.—Frasco con instrucción, 2 pesetas. Abada, 6, Madrid.

Acreditados específicos homeopáticos del mismo autor.

Table listing homeopathic remedies and their prices in Pesetas. Includes: Antinervioso (2), Para almorranas (2), anemias (2), anginas (2), asma (2), biliosidad (2), blenorragia (2), catarro de los niños (1.50), idem de la vejiga (2), idem de la uretra (2), cólicos (2), dentición (0), diarrea (2), dispepsia (2), dolor de muelas (2), erisipela (2), estreñimiento (2), flatulencia (2), Para gastralgia (2), la gota (2), herpes (2), histérico (2), indigestión de los niños (1.50), insomnio (2), jaqueca (2), intermitentes (2), las lombrices (2), neuralgias (2), oftalmías (2), reumatismo (3), reuma (5), sarampión (2), la sífilis (4), la tos ferina (2.50), viruelas (3), verrugas (2).

La experimentación de estos remedios antes de haberlos dado a la publicidad y las muchas cartas recibidas después, son su mejor recomendación. Para evitar falsificaciones, cada uno va en su caja precintado y se remiten certificados, enviando su importe en libranza o sellos a la Farmacia especial homeopática de GARCIA CENARRO, Abada, 6, Madrid.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.